



Académie de l'Eau

"L'eau est le miroir de notre avenir."

Gaston Bachelard

Flash d'information n° 54

Premier trimestre 2018

Éditorial

Le mot du Président



DES ASSISES DE L'EAU

Le Gouvernement a annoncé lors du dernier salon des maires que des Assises de l'eau seraient organisées au second semestre 2018. Il répondait ainsi à une inquiétude qui s'était exprimée à propos de plusieurs échéances comme la réorganisation des compétences locales, la mise en œuvre de la GEMAPI, d'autant plus opportune que les inondations se succèdent en France, le renouvellement des réseaux de distribution d'eau et la nécessité de financer toutes ces actions, en dépit des prélèvements opérés sur des budgets des Agences de l'eau.

Ajoutons que notre pays doit atteindre le bon état écologique des masses d'eau, prévoir les épisodes de sécheresse, gérer les inondations, préserver la biodiversité. L'eau est donc toujours une question majeure.

Michel Rocard avait organisé en 1991 de telles Assises qui s'étaient tenues dans toutes les régions et avaient abouti à la loi sur l'eau de 1992, ainsi qu'au doublement des budgets des Agences, pour répondre aux directives européennes imposant de traiter les eaux usées avant leur rejet. Gageons que le nouveau gouvernement voudra se faire son opinion sur les différentes facettes de la gestion de l'eau en France et prendre ensuite des dispositions novatrices. C'est en forgeant qu'on devient forgeron. C'est en travaillant une nouvelle politique de l'eau que l'on devient crédible aux yeux des usagers-citoyens, des élus, des acteurs économiques et sociaux.

L'Académie de l'Eau, dont les membres associent souvent âge de la sagesse et solide expérience, comprend et approuve cette démarche gouvernementale. Elle souhaite prendre sa part dans ce renouvellement en apportant ses compétences, certes, et surtout en se tournant vers l'avenir. Formée à l'Ecole française de l'eau avec la grande loi de 1964, l'Académie a suivi les travaux des scientifiques du climat depuis la création du GIEC. Le premier impact du dérèglement climatique est la perturbation du cycle de l'eau dont la compréhension dépasse les limites d'un bassin versant. L'eau n'est plus seulement une affaire locale. Il faut tenir compte de cette nouvelles dimension.

Le Président,

Brice LALONDE
Ancien Ministre

Dans ce numéro :

Éditorial

P.1

Conseil
d'administration et
Assemblée générale

P.2

Activités
interassociatives

P.2

Activités
thématiques

P.3

Entretiens autour de
l'eau

P.3

Activités
géographiques
internationales

P.4

Annuaire

P.4

Publications
Nominations

P.4

Équipe permanente

P.4

Conseil d'administration

Le 10 avril 2018, le conseil d'administration de l'Académie de l'Eau s'est réuni au siège de l'Agence de l'eau Seine Normandie, sous la présidence de Brice LALONDE.

Il a arrêté les comptes et le bilan de l'exercice 2017 ; il a également approuvé le Rapport d'activité de l'année écoulée, ainsi que le budget prévisionnel 2018 et le programme de travaux en cours.

A la demande du Président, le conseil d'administration a examiné et confirmé le besoin de renforcement de l'implication des membres pour le lancement, le pilotage et la mise en œuvre des activités de l'Académie de l'Eau convenus lors de la séance de travail du **27 février 2018** à Nanterre, dans le cadre d'une stratégie de mobilisation et de communication renforcée.

Conformément aux dispositions réglementaires et statutaires, le conseil d'administration a proposé de demander à la prochaine assemblée générale ordinaire le renouvellement des mandats de 3 ans venus à échéance pour un certain nombre de nos administrateurs.

Enfin, l'Académie de l'Eau a décidé de devenir dorénavant partenaire de l'Encyclopédie du Développement Durable: <http://encyclopedie-dd.org/>

Assemblée générale ordinaire 2018

Sur proposition du conseil d'administration, la prochaine assemblée générale annuelle de l'Académie de l'Eau a été reportée à l'automne et se tiendra le **Jeudi 4 octobre 2018**, à notre siège social de Nanterre.

Activités Interassociatives

Eau et climat

- ◆ **Le 1 février 2018**, Journée Mondiale des zones humides (convention de Ramsar), au Pavillon de l'eau de la Ville de Paris, Jean-Louis OLIVER et Rehis THEPOT ont assisté à une conférence débat sur ce thème, avec une table ronde comprenant le Ministère de la Transition Ecologique et Solidaire, l'Agence Française de Développement, Eau de Paris et Seine Grands Lacs. Cette table ronde était animée par Sarah HASSAN, franco-iraquienne, qui avait simultanément organisé sur place une exposition et un reportage audio-visuel sur l'exemple multiséculaire de la civilisation hydraulique de la Mésopotamie dans l'Irak d'hier et d'aujourd'hui.
 
- ◆ A la suite des deux journées d'étude et de débat, organisées par l'AFPCN (Association Française de Prévention des Catastrophes Naturelles) en mars et juin 2017, à l'ENGREF, une séance de travail en commun avec la SHF et le PFE sur les thèmes Sécheresse, Etiage et Canicule et sur les Risques climatiques, s'est tenue **le 8 mars 2018** à l'Institut Physique du Globe de Paris (IPGP) en vue de développer leurs synergies potentielles.
- ◆ **Le 7 mars 2018** se sont réunis les comités scientifique et d'organisation du colloque international francophone organisé en octobre 2019 par la SHF et l'UNESCO-PHI avec la collaboration de l'Académie de l'Eau, de l'AFEID, du PFE et de l'OIEau sur le thème « Sécheresses, étiages, et déficits en eau, dans les conditions climatiques et géographiques de l'Europe de l'Ouest, du pourtour de la Méditerranée et de l'Afrique de l'Ouest » avec la participation de Marc-Antoine MARTIN et Jean-Luc REDAUD (PFE), sous la présidence de Daniel LOUDIERE, Président honoraire de la SHF.
- ◆ **Le 11 avril 2018**, l'Académie de l'Eau a participé à l'atelier organisé par « Urbanistes Sans Frontières » pour préparer le Sommet France-Afrique 2020 sur la ville durable.
- ◆ **Le 12 avril 2018**, l'Académie de l'eau a assisté à l'assemblée générale du Partenariat Français pour l'Eau à l'Agence Française de Développement.
- ◆ **Le 13 avril 2018**, Brice LALONDE et Jean-Louis OLIVER ont pris part, au Ministère de l'Europe et des Affaires Etrangères, au lancement de l'élaboration de la stratégie de la France à l'international pour l'eau et l'assainissement.
- ◆ **Le 7 juin 2018**, dans le cadre du Congrès 2018 de l'ASTEE (Association Scientifique et Technique pour l'eau et l'environnement) de Marseille, la SHF organisera avec l'Académie de l'Eau un colloque sur le thème : « Le dessalement participe-t-il aux mesures d'adaptation aux changements climatiques ? ».
- ◆ **Le 13 juin 2018**, à l'ENGREF, l'AFPCN tiendra une Journée d'étude intitulée « Evolution de l'expertise sur les actions climatiques ». Marc Antoine MARTIN participera à la session concernant l'adaptation, aux côtés d'Hervé LE TREUT et d'Yves LEBARS.
- ◆ **Le 2 octobre 2018** au Pavillon de l'Eau de la Ville de Paris dans le cadre des Entretiens autour de l'eau, un colloque aura lieu sur le thème « Les sciences humaines et sociales et les enjeux de l'eau » ; cet évènement est organisé par la SHF et l'Académie de l'Eau avec la participation d'Evelyne LYONS et de Marc-Antoine MARTIN.

Activités Thématiques

Empreinte eau des entreprises

Depuis le mois de septembre 2017, l'Académie de l'Eau pilote un nouveau Projet collectif durant l'année universitaire 2017/2018, avec un groupe de 5 étudiants de Sciences Po Paris, sur le thème de « l'empreinte eau des entreprises ». Ce Projet collectif sera conclu par un colloque final qui se tiendra **le mardi 22 mai 2018 après midi**, au Pavillon de l'eau de la Ville de Paris. Ce colloque s'inscrit dans le programme 2018 des Entretiens autour de l'eau prévus dans l'accord-cadre de partenariat, signé en 2017, entre Eau de Paris et l'Académie de l'Eau, pour débattre de problématiques d'intérêt général dans leurs domaines de compétences.

Implication des membres de l'Académie de l'Eau

Le 27 février 2018, à Nanterre, Brice LALONDE a tenu une réunion très constructive en vue de stimuler l'implication des membres de l'Académie de l'Eau dans le lancement, le pilotage et le développement de nos activités, en France et à l'international

Droit à l'eau

Le 9 avril 2018, le groupe de travail de l'Académie de l'Eau, animé de longue date par Henri SMETS, s'est réuni au siège de la Fédération Nationale des Collectivités Concédantes et des Régies (FNCCR) pour réfléchir et débattre des possibilités de mise en œuvre opérationnelle du droit à l'eau en France.

Dictionnaire de l'Académie de l'Eau– Lexeau®

Le projet de Dictionnaire, bilingue français/anglais des textes et données sur l'eau, de l'Académie de l'Eau, intitulé Lexeau®, piloté par notre collègue Jean-Louis JANIN, se poursuit activement en partenariat avec l'Université Michel de MONTAIGNE à Bordeaux où celui-ci soutiendra sa Thèse sur ce sujet **le 11 octobre 2018**.

Activités Internationales

- A l'occasion de la fête du Tet, Nouvel An vietnamien, l'Académie de l'Eau a pris contact avec le nouvel Ambassadeur du Vietnam en France, S.E. NGUYEN THIEP.
- **Le 12 mars 2018**, Jean-Louis OLIVER et Jean-Claude NGUYEN CAO on été reçus par l'Ambassadeur TRAN THI HOANG MAI, Déléguée Permanente du Vietnam auprès de l'UNESCO, Représentante personnelle du Président du Vietnam auprès de l'Organisation Internationale de la Francophonie (OIF).
- **Du 18 au 24 mars 2018**, à Brasilia, s'est tenu le 8ème Forum Mondial de l'Eau sur le thème « Partager de l'eau/ Sharing Water ». L'Académie de l'Eau y était représentée par Evelyne LYONS, Gérard PAYEN, Vivien DELOGE de l'association des jeunes pour le Climat et Bassirou DIATTA, Conseiller du Ministre de l'eau du Sénégal, chargé de la préparation du 9ème Forum Mondial de l'Eau prévu à Dakar en mars 2021.

Ce forum a attiré un nombreux public brésilien, mais une participation étonnamment faible des autres nations américaines. On y célébra notamment les 30 ans des agences de bassin brésiliennes, et le prix Hassan II qui a reconnu l'importance des travaux de l'OCDE sur la gouvernance de l'eau. Une résolution transversale de la commission *Sustainable Development Goals*, commune à tous les processus thématique, ministériel, géographique..., appelle à démultiplier la prise de conscience et les efforts concrets au niveau global pour atteindre les Objectifs du Développement Durable en 2030.

A noter l'adoption de la Déclaration des Parlementaires, portée par Sophie AUCONIE, Députée de l'Indre-et-Loire, Présidente du Cercle Français pour l'Eau, avec le Sénateur brésilien Jorge VIANA, concernant en particulier la reconnaissance et la mise en œuvre opérationnelle du droit à l'eau et à l'assainissement.

- **Le 1er juin 2018**, l'Académie des Sciences d'Outre-Mer tiendra une Séance thématique exceptionnelle, organisée en partenariat avec l'Académie de l'Eau, intitulée « La gestion de l'eau en Afrique d'hier à aujourd'hui », dans la perspective du 9ème Forum Mondial de l'Eau qui se tiendra à Dakar en mars 2021.



L'Ambassadeur du Vietnam Nguyen Thiep et Jean Claude Nguyen Cao



E. Lyons avec, entre autres, M. Friedrich et le Dr Luiz F. Scheibe

Nominations

- Le **2 février 2018**, notre collègue Fadi COMAIR, Directeur Général des Ressources Hydrauliques et Electriques du Liban, Président d'honneur du Réseau Méditerranéen des Organismes de Bassin (REMOB), a été installé comme membre de l'Académie des Sciences d'Outre-mer.
- Le **23 mars 2018**, François PACQUEMENT a été officiellement installé en qualité de membre correspondant de l'Académie des Sciences d'Outre-Mer, par Yves ROLAND-BILLECART qui fut longtemps Directeur Général d'abord de la Caisse Centrale de Coopération Economique jusqu'à l'Agence Française de Développement d'aujourd'hui également présente par plusieurs anciens Directeurs Généraux et cadres supérieurs.
- Le **30 mars 2018**, de nombreux collègues ont participé à la réception donnée en l'honneur de Regis THEPOT, Secrétaire Général Adjoint de l'Académie de l'Eau, qui a quitté ses fonctions de Directeur Général des services du Syndicat Mixte EPTB Seine Grands Lacs et va prendre sa retraite de la fonction publique.



MM. Pacquement, Vialou, Geny, Roland-Billecart, Rioux, Pouilleute

Publications

- Les éditions Johannet, membre du Collège Institutionnel de l'Académie de l'Eau, ont publié fin 2017 la 4ème édition du Code de l'eau entièrement refondé et actualisé, avec l'actif concours d'éminents juristes, membres de l'Académie de l'Eau, Bernard DROBENKO et Jacques SIRONNEAU. Cet ouvrage, conçu pour les multiples acteurs impliqués, est complété par un site internet dédié (www.code-eau.com) qui permet de consulter l'ensemble des textes inclus dans ce document de référence.
- Dans l'Encyclopédie du Développement Durable, Jean DUCHEMIN a publié un article de synthèse sur les perturbateurs endocriniens.
- Le livre intitulé « Groundwater around the World: a geographic synopsis », écrit par notre collègue Jean MARGAT et Jac van DER GUN, est désormais accessible gratuitement sur internet: <https://www.unigrac.org/resource/groundwater-around-world>

Annuaire

- La préparation de l'Annuaire de l'Académie de l'Eau a progressé au cours de ces derniers mois. Une version provisoire en a été déjà diffusé aux membres et partenaires de notre institution. Les membres dont les CV (5 lignes et photo si possible) n'ont pas encore été transmis au secrétariat, sont invités à le faire. Cet annuaire provisoire a été publié sur le site internet de l'Académie de l'Eau.
- L'Académie de l'Eau est désormais référencée sur LinkedIn. Les membres des collèges référencés sur ce réseau social professionnel mondialement connu peuvent y mentionner leur appartenance à notre Académie .

Equipe permanente

Suzelle GRIE, étudiante franco-ivoirienne en droit de l'environnement à l'Université Paris– Descartes a terminé son stage à l'Académie de l'Eau le 28 février 2018; son mémoire s'intitule « Le régime juridique de l'eau en Côte d'Ivoire: entre droit et coutumes ». Depuis le 1er mars, lui a succédé Kim O'DOWD, étudiante en Politiques environnementales et management du développement durable à l'Institut Catholique de Paris.

A compter du 1er avril 2018, Marie-Morgane PETIT a prolongé son contrat de Chargée de mission au secrétariat permanent de l'Académie de l'Eau pour y remplacer Lidia GABOR qui a démissionné à cette date.

Une cérémonie amicale interassociative « d'Au revoir » s'est déroulée à Nanterre le 15 mars 2018 pour saluer ces différents mouvements.